
Особого оборудования участни-
кам было не нужно. По регламенту 
требовались только шлем и велоси-
пед. Транспорт практически у всех 
был самый обычный – без дополни-
тельных девайсов. Дело в том, что 
зимняя резина – удовольствие не 
из дешевых. Комплект шин может 
стоить около 30 тысяч.

– Сейчас у меня стоит летняя 
резина, – рассказывает Александр 
Новиков, слегка проминая пальцами 
колеса. – Знаю, что кто-то ездит и на 
шипованной, но я просто понизил дав-
ление в камере – тут и так достаточно 
грубый протектор, он цепляется за снег. 
На подспущенных колесах контакт с до-
рогой лучше, можно забраться в горку, 
которая есть на трассе. А сам материал 
свойств не меняет. Но, думаю, если ста-
нет слишком холодно, покрышки могут 
задубеть. Люди ведь в любую погоду 

катаются, истинные фанаты и в минус 
30 ездят. Знаю, что есть путешествен-
ники, которые осваивали так Русский 
Север. Я такой экстрим не пробовал, а 
зимой вообще предпочитаю лыжи, но 
поучаствовать в необычных соревнова-
ниях было интересно.  

Конечно, зимой кататься слож-
нее, чем летом. Тот спуск, который 
в теплое время года кажется совсем 
незначительным, в холода становит-
ся по-настоящему опасным: нужно 
более технично входить в повороты, 
да и в целом быть аккуратнее. А 
поскольку в соревнованиях участво-
вали не только взрослые, но и дети, 
по всему парку раздавалось эхо ро-
дительских переживаний: «Надеюсь, 
не поранятся», «Живым бы доехал! 
Плевать на результат», «Давай в кур-
точке поедешь, холодно». Но в целом 
маленькие участники справлялись с 

трудностями не хуже взрослых. 
– Трасса сложная, но я рад, что всё 

получилось, – делится, тяжело дыша, 
десятилетний участник из Мурома. – 
Это моя первая зимняя гонка. Снег, 
конечно, очень мешает, трасса не расчи-
щена. Но ведь и весной не проще – там 
шины в грязи скользят. Мы-то обычно в 
помещении тренируемся...

Многие участники, особенно те, кто 
катался на шоссейных велосипедах с 
совсем узкими колесами, падали на по-
воротах. Кто-то уставал и с трудом гло-
тал ртом холодный январский воздух. 
Со стороны казалось, что спортсменам 
не очень-то весело. 

– Так зачем это всё? Разве зимой во-
обще хочется выходить из дома? Может, 
все-таки лучше летом кататься? –  
спросила я, начав замерзать.

– А вы наверните пару кружков –  
сразу всё поймете. И настроение 
улучшится! – подбодрил меня один из 
участников и последовал собственно-
му совету, уехав покорять еще один 
участок трассы.

Первоклассная забота
В январе начинается запись в школы 
на следующий учебный год
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Не чужой
Как живет страна, поставляющая сырье 
для ивановских текстильных фабрик?

«ЖИВЫМ БЫ ДОЕХА Л! 
ПЛЕВАТЬ 

НА РЕЗУЛЬТАТ»

текст: Наталья Мухина фото: Варвара Гертье

В парке Степанова прошла зимняя велогонка
Если идея кататься на летнем транспорте зимой кажется вам абсурдной, 

то найдутся люди, которые своим примером покажут, что такая затея – очень даже 
ничего. И их немало – примерно полсотни. Именно столько участников было
 в «Рождественской велогонке», которая состоялась в прошлые выходные

Холодной водой 
грехи не смоются

Наверняка вам приходилось слышать, мол, 
если искупаться в проруби на Крещение, можно 
смыть с себя все грехи. То есть не нужно в них 
раскаиваться, не нужно делать добрые дела и 
работать над собой. Чтобы очистить душу, вполне 
достаточно плюхнуться в холодную воду. Жела-
тельно в «более святую» монастырскую прорубь.

Например, в селе Введенье Шуйского района, 
где Николо-Шартомский монастырь создает очень 
комфортные условия для купания (с шатрами для 
переодевания, горячим чаем и пирогами), в ночь 
на Крещение негде припарковать машину – так 
много съезжается желающих окунуться. Правда, 
на праздничной церковной службе стоят в основ-
ном монахи и мало кто из приезжих стремится в 
этот момент попасть в храм. У них цель другая –  
прорубь. Простоять в очереди к ней можно и два 
часа. А после экзотического купания «подвиг» 
можно и отметить, прямо на капоте машины – 
многие так и делают. А еще лучше заранее, до 
погружения, «принять для храбрости, чтобы серд-
це не встало». 

Всё это новая современная традиция, которая 
доставляет немало хлопот местным властям. Нужно 
построить купели с безопасным входом и выходом, 
чтобы «удаль молодецкая» всей массой не обруши-
ла хрупкий лед на водоемах; нужно организовать 
дежурства в местах для купания с привлечением 
МЧС и ГИМС. Чтобы разгулявшиеся соблюдали 
порядок – нужны дополнительные патрули ППС и 
ДПС. Скорая помощь тоже должна дежурить в ме-
стах массового купания. И всё это, чтобы мы одним 
махом смогли очиститься от грехов?

Конечно, разумные, грамотные люди осознают, 
что такой посыл не может быть состоятельным. 
«Никакого отношения к Евангелию или богослу-
жебным, церковным традициям всё это не имеет, –  
поясняет руководитель отдела по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и СМИ Ивановской 
митрополии РПЦ иеромонах Макарий. – Никакой 
необходимости или обязанности у православ-
ных людей погружаться в зимнюю прорубь на 
Крещение нет. Купание, обливание, даже сбор 
Богоявленской воды – это всего лишь обычай. Не 
надо подменять им Христа». 

Конечно, я никого не призываю нарушать тра-
диции. Сама купаюсь в проруби и стою в огромных 
очередях за святой водой в эти дни. Кстати, за 
много лет уже наслушалась в них всяких глупостей, 
вымыслов и даже споров, типа чем отличается Бо-
гоявленская вода от Крещенской (на самом деле 
это одно и то же). Или даже советов, мол, если 
накапать святую водичку в водку, можно отучить 
алкоголика пить. 

Совершать благочестивый обычай надо осмыс-
ленно. Ведь если человек за свою жизнь ни разу 
не открыл и не прочитал Евангелие, то он, навер-
ное, не может считать себя православным, даже 
если крещен и купается в крещенской проруби.

Ольга Хрисанова

В этом году в Иванове официально оборудуют 
два места для крещенского купания: 

в парке Революции 1905 года 
и на источнике у часовни Боголюбской иконы 

Божией Матери (улица 1-я Полянская, 30)
Купаться разрешено 

с 21:00 18 января по 21:00 19 января.
В субботу в 21:00 и до окончания 

мероприятия будут курсировать шесть 
автобусов от Введенского женского 

монастыря до въезда 
в парк Революции 1905 года и обратно. 

В других парках города купелей не будет –
выход на лед категорически запрещен. 
В ночь на 19 января там будут дежурить 

полиция и спасатели.

   Но вы держитесь

Правительство России
и премьер-министр 
подали в отставку. 
На фотографии: 
Дмитрий Медведев 
с супругой 
в ивановском детском 
доме «Звездный», 
над которым они 
шефствовали. 
Снимок 2015 года.
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Старше века
Дорогие читатели! День рождения уже не 

воспринимается как что-то удивительное, когда 
вырастаешь. Но если возраст именинника прибли-
жается к сотне лет, этот праздник снова становится 
долгожданным, а день особенным.

У нас в Иванове зарегистрировано более 30 че-
ловек, перешагнувших вековую отметку. Двенадца-
ти ивановцам исполнилось 100 лет, шестнадцати – 
101, пятерым – 102, еще двоим – по 106 лет. Двоим 
самым старшим жителям города сейчас по 108 лет.

В январе 2020 у нас сразу два вековых юбиляра, 
в прошлом декабре было четверо. Уже с прошед-
шим сотым днем рождения поздравляем Таисию 
Яковлевну Власенко, Варвару Васильевну Мерку-
рьеву, Анну Ивановну Зорину и Ольгу Романовну 
Кудряшову.

У каждой за спиной трудный путь, полный 
борьбы и лишений. Анна Ивановна, например, 
всю войну проработала на меланжевом комбина-
те, шила военную форму и обмундирование для 
армии, в составе эшелонов сопровождала грузы 
на фронт. Таисия Яковлевна ушла добровольцем 
в армию в начале войны и служила на военном 
аэродроме. Ольга Романовна была медицинской 
сестрой, Победу встретила в Германии. В семье 
даже сохранилась фотография, где они с мужем 
запечатлены у Рейхстага.

Стараюсь всех поздравить лично, если, конечно, 
здоровье бабушек и дедушек позволяет принимать 
гостей. На этой неделе заезжал поздравить со сто-
летием Прасковью Дмитриевну Елистратову. Кроме 
своих подарков, завез и письмо президента, прочел 
поздравление имениннице на ушко – с возрастом 
слух стал подводить. Прасковья Дмитриевна – ве-
теран труда, живет на Сортировке с семьей. Расска-
зала, что и мама ее тоже долго здравствовала, да и 
сестре уже за девяносто.

Многие про войну вспоминают, трудные воен-
ные и послевоенные годы, а вот Прасковья Дми-
триевна всё больше рассказывала про семью, про 
детей и внуков. Радовалась, что на день рождения к 
ней приехал правнук из-за границы.

Вообще, всегда приятно, когда в таком почтен-
ном возрасте человек окружен заботой и внима-
нием близких. Может быть, в этом и есть секрет 
долголетия. Друзья, берегите родных.
Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

За заслуги в развитии средств массовой информации и многолетнюю 
плодотворную деятельность почетное звание «Заслуженный работник 
связи и информации Российской Федерации» присвоено Резеде 
Нагимовой, специальному корреспонденту «Ивтелерадио»

Лежневская ждет миллиард
К апрелю должна быть подготовлена проектно-сметная документация 
на реконструкцию дорожной сети в районе улицы Лежневской. На 
этой неделе городская администрация объявила торги на разработку 
ПСД. Как сообщил глава города Владимир Шарыпов: «Проектировать 
будем полностью с прилегающими дорогами, тротуарами и 
озеленением». На сам ремонт потребуется около миллиарда 
рублей, сроки его проведения и источники финансирования пока не 
определены. Также в результате реконструкции должна быть решена 
проблема с пешеходным переходом в районе автовокзала. Сейчас 
рассматривается несколько вариантов: регулируемый светофорами 
перекресток, кольцо с подземным или надземным переходом, кольцо 
с направляющими островками безопасности и нерегулируемым 
переходом. Во вторник глава города провел выездное совещание 
на кольце вместе с городскими активистами, депутатами и 
специалистами-дорожниками.

Необходимое уточнение
Отделение пенсионного фонда России по Ивановской области дало 
разъяснение по поводу публикации в прошлом номере «Рабочего 
края»: с 1 января страховые пенсии неработающих пенсионеров 
проиндексированы на 6,6%. (Они индексируются один раз в год.) 
Социальные пенсии (их получают определенные категории граждан, 
например, инвалиды, не имеющие стажа) будут проиндексированы с  
1 апреля текущего года – на 7%.
В 2020 году на страховую пенсию по старости будут выходить женщины 
в 55 лет 6 месяцев и мужчины в 60 лет 6 месяцев.

Поиск кандидатов 
для премии
В Иванове продолжается прием 
документов с предложениями 
по кандидатам на присвоение 
почетного звания лауреата 
городской премии имени Е.П. 
Ужиновой. Звание присваивается 
ивановкам, занимающимся активной 
общественной деятельностью, 
реализацией программ, связанных 
с решением проблем семьи, 
женщин и детей, сочетающим 
добросовестный труд с воспитанием 
детей, добившимся практических 
результатов в экономической, 
социальной и духовной жизни 
общества. Выдвигать кандидатов 
на соискание премии могут 
организации, предприятия 
и учреждения всех форм 
собственности. Список необходимых 
документов можно найти на 
сайте городской администрации. 
Документы представляются в мэрию 
(площадь Революции, д. 6, к. 210) 
до 1 февраля. 
Справки по телефону 59-46-68.

Город останется без дома 
Натали Саррот?
Иваново может лишиться очередной 
достопримечательности – дома, в котором 
прошли первые годы жизни Натальи Ильиничны 
Черняк. Она известна во всём мире как Натали 
Саррот – выдающаяся французская писательница, 
основоположница так называемого «нового 
романа», или «антиромана».
Натали Саррот родилась в Иваново-Вознесенске 
в 1900 году и первые годы жизни провела в 
небольшой усадьбе, принадлежащей семье 
фабриканта К.Д. Буркова. Кстати, в 90 лет она 
приезжала в Иваново, ее привозили посмотреть на 
этот дом, который сегодня расположен на углу улиц 
Пушкина и Ноздрина (точный адрес – ул. Пушкина, 
29/12). Здание имеет статус выявленного объекта 
культурного наследия. Правда, его потенциал 
оставался невостребованным, жилой дом ветшал и 
ждал реставрации. 
И вот теперь на сайте областного комитета 
по охране объектов культурного наследия 
опубликован акт историко-культурной 
экспертизы, сделанной по заказу нынешнего 
владельца объекта – Сергея Владимировича 
Гришина. Эксперт – Владимир Вишневский 
из Белгорода – считает, что это здание нужно 
исключить из списка выявленных объектов 
культурного наследия. Мотивы примечательны: 
Бурков, по мнению белгородского эксперта, 
фигура весьма незначительная для истории 
города Иваново, потому что «не значится в 
перечне меценатов и благотворителей». 
А Натали Саррот, хотя ее вклад в европейскую 
литературу велик, не оказала, по мнению 
эксперта Вишневского, влияния на литературу 
в России. 
Очевидно, что собственнику здания подобная 
«экспертиза» потребовалась, чтобы снять 
ограничения, которые налагаются на 
реконструкцию объектов культурного наследия. 
Никакого решения по этому акту в комитете по 
охране объектов культурного наследия еще не 
принято – пока идет процедура общественных 
обсуждений. 

Натали Саррот у дома, где родилась. Вместе с ивановским писателем 
Виталием Сердюком. 1990 г.
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Об этом сообщил заместитель главы городской администрации Алексей Мягков. Наибольший 
ущерб (1,6 млн рублей) нанесен «Водоканалу», чьи колодцы лишились 374 крышек. Также 
в 2019 году похищены 119 крышек дождеприемных колодцев городской ливневки. На их 
восстановление МУП «САЖХ г. Иванова» потратило более миллиона рублей. Кроме того, 
добытчики чермета украли 74 крышки люков АО «Ивгортеплоэнерго» и 32 Ростелекома.

Октябрьский прокурор
Генеральный прокурор РФ назначил на должность прокурора 
Октябрьского района города Иваново младшего советника 
юстиции Дениса Чудинова. Чудинов будет занимать эту должность 
в течение пяти лет.

С социальных карт исчезают деньги
В нашу редакцию ивановцы обращаются с жалобами на то, что с 
социальных карт исчезают деньги.
Пенсионерка Ольга Ивановна рассказала, что к концу декабря на 
ее соцкарте и соцкарте мужа еще оставалась немаленькая сумма –  
они успели пополнить карты до отзыва лицензии у «Кранбанка». 
«В декабре мы пользовались картой в общественном транспорте, 
проблем с перевозчиками никаких не было. 8 января мы решили 
внести еще деньги, на всякий случай. Положили по 300 рублей. 
А уже на следующий день оказалось, что на карте числится только 
та сумма, которую мы положили в январе, остаток с того года 
просто пропал!»
Ольга Ивановна уверена, что ни она, ни ее муж не успели в декабре 
исчерпать лимит льготных оплат (напомним, он составляет 600 рублей 
в месяц). И не понимает, куда делись деньги и как теперь получить их 
обратно. А суммы для пенсионеров ощутимые – 300-400 рублей.
С такой же проблемой к нам обратились почти два десятка 
ивановских пенсионеров – у всех после пополнения счета социальной 
карты в конце декабря – начале января пропадали уже имеющиеся на 
карте деньги. 
Эти проблемы напрямую связаны с тем, что 13 декабря была отозвана 
лицензия у «Кранбанка», а этот банк выполнял роль оператора 
социальных карт. Правительство региона оперативно решило 
проблему с обеспечением льготного проезда и уже к 
30 декабря был определен новый временный банк-оператор. 
Это дало возможность пополнять социальные карты. Но, как 
оказалось, возникла новая проблема – блокировка денег, которые 
граждане зачислили в декабре. При банкротстве банка все денежные 
операции прекращаются, при этом средства на соцкарте не являются 
вкладом и, соответственно, не застрахованы и не подлежат возврату 
через Агентство страхования вкладов. 
Мы обратились за разъяснениями в областной департамент развития 
информационного общества, который отвечает за работу проекта 
«Социальная карта жителя Ивановской области». На момент сдачи 
номера в печать официального ответа еще не поступило – 
мы обязательно опубликуем его в следующем номере. 
Ну а пока ивановцам, которые используют социальные карты, можно 
посоветовать только одно: не пополняйте счет, если на нем еще 
остаются деньги (информация по остатку есть в чеке, который вам 
выдает перевозчик). Иначе велик риск того, что остаток просто 
окажется недоступен – вполне возможно, что навсегда. 
Напомним, что в Иванове пополнить счет социальной карты можно 
в кассах «Ивановского платежного центра».

  Ивановский акцент

  Цифра недели

599крышек люков
украли в 2019 году 
с улиц города

Традиционно новогодние праздники 
ассоциируются у людей с каникулами, 
отдыхом и весельем не только в кругу 
семьи и близких, но и в учреждениях 

социальной направленности и на обще-
ственных территориях города. 

Накануне Нового года в муниципаль-
ных учреждениях образования прошли 
праздничные мероприятия, в которых 
активно участвовали депутаты город-
ской думы. Так, зампред думы Татьяна 
Петрова приняла участие в награждении 
победителей конкурса костюмов «Ново-
годние фантазии» среди воспитанников 
детских садов. Депутат Андрей Магниц-
кий поздравил учащихся школы № 50 из 
многодетных и малообеспеченных семей 
и вручил сладкие подарки.

Парламентарии уделяют особое 
внимание не только подрастающему по-
колению, но и людям пожилого возраста. 
Так, депутат Сарраф Мамедов шестнад-
цатый год поздравляет проживающих в 
доме-интернате ветеранов войны и труда 

«Лесное» и вручает подарки. Представи-
телей старшего поколения порадовали 
концертной программой и вниманием 
учащиеся средней школы № 63.

Перед Новым годом парламентарии 
также поздравляли активистов ТОС, 
людей с активной гражданской позицией. 
Депутат Артур Таракчян в благодарность 
за живое участие жителей в развитии 
города и сплоченность в решении общих 
проблем организовал праздничные 
вечера для жителей микрорайона ТЭЦ-3, 
местечек Сластиха и Горино, а также 
ТОСа «Меланжист».

Необходимо отметить праздники, 
проводимые при поддержке админи-
страции города и депутатов городской 
думы в территориальных общественных 
самоуправлений города. Новогодние 
и рождественские встречи состоялись 

в 44 ТОСах и проводились с участием 
множества сказочных персонажей, в том 
числе главных героев Нового года – Деда 
Мороза и Снегурочки. 

Депутаты Артур Таракчян и Наталья 
Климина приняли участие в организа-
ции праздничного мероприятия «Рож-
дественские посиделки» для жителей 
старшего поколения местечка Горино. 
В узком кругу за чашечкой чая, с гар-
мошкой, веселой песней и хорошим 
настроением они обсудили, что удалось 
сделать вместе за 2019 год и составили 
планы на 2020-й год. 

В новогодние праздники депутаты 
Ивановской городской думы приняли 
участие в создании праздничного настро-
ения у жителей города и, получив благо-
дарные отзывы жителей, настроились на 
плодотворную работу в 2020 году. 

Александр Кузьмичёв,  
председатель  

Ивановской городской думы

Новогодние праздники в округах депутатов

Штраф ускорил новоселье
Ввод второй очереди дома № 4 по улице Карла Маркса планировался до конца 2019 года, 
однако застройщик (ООО «ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ И К») установленный график строительства 
не соблюдал. Более того, проверка, проведенная прокуратурой Октябрьского района, 
показала, что строительство осуществлялось с нарушениями технических регламентов и 
проектной документации. 
В отношении ООО «ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ И К» и его должностного лица вынесены 
постановления о возбуждении дел об административном правонарушении. Их рассмотрела 
региональная служба государственного строительного надзора. Виновных привлекли к 
административной ответственности. 
Прокуратура района в прошлом году в целях недопущения прав участников долевого 
строительства дважды предупреждала застройщика о недопустимости нарушения 
требований законодательства. Достройка здания была на контроле прокуратуры 
Октябрьского района.
30 декабря благодаря принятым мерам ООО «ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ И К» получило в 
городской администрации разрешение о введении дома в эксплуатацию. Ключи от квартир 
получат более 180 ивановцев. Вопрос передачи квартир дольщикам остается на контроле 
прокуратуры района.

Нападавший на Шарыпова, возможно,  
убил помощника депутата
Дело о покушении на главу города Иваново Владимира Шарыпова передано в следственный 
комитет Белгородской области. Об этом сообщает «Ивтелерадио» со ссылкой на 
руководителя первого отдела по расследованию особо важных дел СУ СК России по 
Ивановской области Артёма Сосновикова.
Фигурант дела о нападении на мэра также подозревается в убийстве помощника депутата 
Государственной думы в Белгородской области. Поэтому по решению руководства 
Следственного комитета уголовное дело передали в другой регион.
«Дела соединены в одно производство, расследуются следователями СУ СК России по 
Белгородской области также по особо важным делам. Если квалификация останется 
прежней, дело будет рассмотрено в полном объеме Белгородским областным судом», – 
сообщил Артём Сосновиков.
Напомним, на Владимира Шарыпова в феврале 2019 года напал мужчина с битой. Мэр оказал 
сопротивление и получил ушибы, не опасные для жизни. Подозреваемого задержали в марте.

За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добросовестную работу медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени награжден Лев Рапопорт – председатель совета 
директоров АО «Зарубежэнергопроект», инженер. С 1975 года работал на ивановских 
предприятиях: Ивэнергоремонт, ТЭЦ-3. На «Зарубежэнергопроекте» – с 1989 года



4
17 января
2020 г.
№ 2 (27033)

выходит 
еженедельнообразование

Первоклассная забота

Если вы получили отказ в зачислении ребенка в первый класс, обращайтесь в управление 
образования администрации города Иваново (площадь Революции, 6, кабинет 907). 
График приема: понедельник 9:00–11:30, 13:00–15:30; среда 9:00–11:30

текст: Константин Соцков фото: Варвара Гертье

Напомним, что записать ребенка в первый класс 
можно двумя способами. Собственно в школах (гра-
фик опубликован на сайте www.ivedu.ru, там же можно 
узнать, к какому микроучастку относится ваш дом), где 
в день записи будут работать специальные операторы,  
и на областном портале госуслуг самостоятельно  
(pgu.ivanovoobl.ru). Записать ребенка в школу можно 
по достижении им возраста шести лет и шести месяцев. 
Очередь из поданных заявлений формируется единая, 
независимо от того, где вы подавали заявление – в 
школе или дома.

Так есть ли реальные причины для опасений, если 
схема отработана? Есть, но только в самых популярных 
школах, где за место всерьез придется побороться с 
другими мастерами скоростного набора текста. Про-
блемы с тем, чтобы попасть в «обычное» образователь-
ное учреждение, возникают редко, да и то у тех, кто 
приходит записываться летом. 

Как рассказывает начальник город-
ского управления образования Елена 
Арешина, в этом году за парты сядут 
около 4600 первоклашек: «Мы каж-
дый год прогнозируем определенное 
количество детей, но наши ожидания не 

совпадают с потребностью. В этом учебном году была 
большая миграция из близлежащих городов Иванов-
ской области, и мы открыли на два класса больше, чем 
планировали. И классы были укомплектованы большим 
количеством детей».  

80 на 20
Как было сказано выше, очередь из поданных 

заявлений формируется единая. В школах на работу 
оператора с каждым пришедшим отводится 15 минут. 
Как показывает практика прошлых лет, многие на-
тренированные родители самостоятельно заполняли 
заявление в Интернете за минуту, а то и за 25-30 секунд. 
Для этого можно прибегнуть к некоторым хитростям и, 
например, заранее напечатать необходимые данные, а 
потом просто копировать их на портал. При этом стоит 
помнить, что проблемы с компьютером или сетью мо-
гут подложить вам свинью в любой момент. 

Число родителей, записывающих детей самостоя-
тельно, растет с каждым годом. И примерное соотноше-
ние (по прошлому году) составило 80% на 20% в пользу 
записи из дома. 

При этом некоторые родители хитрят и записы-
вают одного ребенка сразу с нескольких аккаунтов, 
и в очереди появляется дублирование. Повторные 
заявки затем отсеиваются. Небольшой расчет для 
примера. В школу набирают четыре первых класса по 
тридцать детей, 120 человек в сумме. И если вы ока-
зались даже 125-130, то всё же велика вероятность 
попасть в заветный список. 

Вне очереди
Кроме того, существует федеральный список льгот-

ников, дети которых принимаются без очереди:  
– сотрудники Министерства внутренних дел Россий-

ской Федерации,
– умершие или погибшие работники полиции от 

увечий или иных повреждений здоровья при условии, 
что травмы были получены в ходе выполнения ими 
служебных обязанностей,

– сотрудники МВД России, умершие от полученного 
во время прохождения соответствующей службы того 
или иного заболевания,

– уволенные вследствие полученных травм (или 
умершие в течение года после увольнения) работники 
МВД при условии, что повреждения они получили в 
период работы, после чего исключается прохождение 
службы в органах,

– сотрудники полиции, дети которых находятся 
или находились на их иждивении, работники соответ-

ствующих органов, получившие специальные звания, 
военнослужащие (пенсионеры, инвалиды), в том числе 
по контракту.

Также с этого года младшие братья и сестры могут 
учиться в тех же школах, что и старшие. Как это будет 
учтено при записи? «В заявке появится специальная 
графа, чтобы указать старших братьев и сестер, учащих-
ся в этой школе. Если, например, родители переехали и у 
младшего ребенка изменился адрес прописки, он также 
имеет право на обучение в той же школе, что и братья», –  
комментирует Елена Арешина. 

Записались. Что дальше?
После записи родители в течение четырех дней 

должны предоставить в школу оригиналы документов: 
свидетельство о рождении, свидетельство о регистра-
ции ребенка по месту жительства или пребывания, па-
спорт. На седьмой день после подачи заявления выходит 
приказ о зачислении ребенка в школу. Он размещается 
на информационном стенде в образовательном учреж-
дении, также информацию можно получить по телефо-
ну или СМС.

Если в школе нет мест и семья получила отказ, ро-
дители должны обратиться в управление образования. 
«В таких случаях решаем вопросы в индивидуальном 
порядке. Например, в Авдотьине открывали дополни-
тельные классы. Ни один ребенок без школы не остал-
ся», – комментирует Елена Арешина.

– Есть такие случаи, что ребенок живет, например, 
в Авдотьине, а его определяют в школу, скажем, на 
Сортировке?  

– Когда наши специалисты решают такие вопросы, 
то стараются «привязать» детей к школам поблизости. 
Сложности могут быть с родителями, которые обраща-
ются в конце лета, когда все места расписаны. И то мы 
стараемся предложить школу, ближайшую к дому.  

– Подготовительные школьные курсы являются 
фактором, способным повлиять на зачисление?

– Нет, причем родителей предупреждают об этом 
заранее, на организационных собраниях.

– Памятна ситуация с ЕГЭ в прошлом году, когда 
произошел технический сбой… 

– За техническую часть отвечает департамент 
развития информационного общества, в прошлом году 
никаких сбоев не было. Надеемся, что всё пройдет без 
сучка и задоринки 

Январь – нервная пора для родителей первоклассников. В это время начинается запись в школы (в этом году она стартует 17 января, 
заканчивается – 29 числа), и хотя схема отработана, родители по-прежнему занимают очереди с шести утра и терзают режим 

тестовой записи на областном портале госуслуг, опасаясь, что именно их ребенок окажется без места за партой

Разукрасили и модернизировали
После капитального ремонта открылась детская поликлиника 
№ 6 на улице Театральной. Здание было закрыто с лета 2018 года, 
пациенты обслуживались в трех других поликлиниках, что вызывало 
неудобства. На реконструкцию потратили около 27 млн рублей. 
Сейчас в поликлинике организована запись на прием через 
контакт-центр и сайт госуслуг. Открыт кабинет неотложной помощи 
с отдельным входом, а также разделены потоки здоровых и больных 
пациентов. На первом этаже выделен кабинет для приема детей 
с ограниченными возможностями здоровья: есть видеодомофон 
с кнопкой вызова, пандус для въезда на коляске, туалет для 
маломобильных пациентов.
Внедрена медицинская информационная система, так что врач-
педиатр на приеме сразу же может записать ребенка к врачам-
специалистам и на обследования.
Все вопросы по работе поликлиники можно задать по телефонам:
Контакт-центр: 26-77-62. Регистратура: 30-45-46
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текст/фото: Наталья Мухина 

Коллектив Ивановского НИИ материнства и детства 
им. В. Н. Городкова 

выражает искреннее соболезнование родным и близким 
по поводу кончины бывшего сотрудника института, 

заслуженного врача Российской Федерации, 
врача-акушера-гинеколога, кандидата медицинских наук 

Волковой 
Валентины Александровны, 

более 15 лет проработавшей в институте. 

Ситуация с выборами ректора ИвГУ производит странное впечатление. 
Напомним, что весной закончились полномочия у многолетнего 
руководителя вуза Владимира Егорова. Ученый совет университета 
утвердил трех кандидатов на должность. В назначенный день они 
должны были поехать в Москву для прохождения аттестационной 
комиссии, но в последний момент всё отменилось. Министерство 
на неопределенный срок, не указывая причин, перенесло выборы 
ректора. Объяснить это можно лишь тем, что ни один из кандидатов  
не устроил чиновников (федеральных или областных – остается только 
догадываться). С тех пор исполняет обязанности ректора профессор 
Светлана Сырбу – бывший первый проректор.

ИвГУ: без новых фамилий  
со старыми проблемами

Новые выборы в ИвГУ объявили 
неожиданно. 30 декабря прошлого года. 
До 10 января проходило выдвижение 
кандидатов. Понятно, что в праздничные 
дни подразделения вуза вряд ли могли 
собраться, чтобы предложить свои ва-
рианты. В итоге на выборы заявились те 
же три кандидата, что и в прошлом году. 
Это Светлана Сырбу (доктор химиче-
ских наук), Алексей Михайлов (директор 
Шуйского филиала, защитивший этим 
летом докторскую диссертацию по 
вопросу подготовки в вузе преподава-
телей БЖД), Алексей Малыгин (канди-
дат педагогических наук, проректор по 
образованию). 

Одновременно (видимо, это простое 
совпадение) с выдвижением кандидатов 
Счетная палата РФ озвучила первые 
данные о результатах летней провер-
ки в ИвГУ. Вот несколько выдержек 
из доклада: «Если в 2016 году работу 
нашли 60% бывших студентов Иванов-
ского университета, то в 2017-м – уже 
55%, что ниже порогового значения 70%, 
установленного Минобрнауки. <…> У 
Ивановского вуза нет ни одной кафедры, 
созданной на базе научных, промышлен-
ных и других организаций. Обществен-
но-деловые объединения не привлечены 
к решению вопросов развития вуза, не 
создан попечительский совет, что может 
указывать на отсутствие заинтересо-
ванности региональных организаций в 
выпускниках Ивановского университета». 
Финансирование исследовательских 
работ в 2018 году по сравнению с 2016 
годом упало более чем в двое. ИвГУ «не 
достиг явного прогресса в модернизации 
профессионального образования <…> 
Низкие темпы социально-экономическо-
го развития <региона> не способствуют 
росту заинтересованности потенциаль-

ных работодателей в подготовке специа-
листов, что в свою очередь продуцирует 
отток выпускников, молодых ученых и 
преподавателей вузов в более благо-
приятные с этой точки зрения регионы 
России».

Справедливости ради надо отметить, 
что схожие проблемы Счетная палата вы-
явила и во Владимирском государствен-
ном университете. Многие сложности 
провинциальных вузов связаны с мини-
стерской политикой – с распределением 
контрольных цифр приема на бюджет-
ные места. Возможно, после доклада 
Счетной палаты что-то изменится. Так, 
заместитель министра науки и высшего 
образования Сергей Кузьмин, коммен-
тируя результаты проверки, заявил, что 
обозначенные проблемы будут решены: 
«Мы меняем модель распределения кон-
трольных цифр».

Полный отчет о проверке Счетной 
палаты еще только готовится к публи-
кации. Но уже известно, что материалы 
о нарушениях в ИвГУ направлены в 
Генпрокуратуру: «Университет принял 
и оплатил фактически невыполненные 
работы при строительстве и капиталь-
ном ремонте на общую сумму 5,6 млн 
рублей». 

Стоит учитывать, что все нынешние 
кандидаты на должность ректора ИвГУ 
не первый год работают в руководстве 
вуза и так или иначе ответственны за 
проблемы, выявленные Счетной палатой. 

Ну а выборы нового ректора, если 
снова не случится чего-то неожиданного, 
завершатся к весне. Кандидатов должны 
согласовать в правительстве области, на 
заседании областного Совета ректоров, 
в Министерстве высшего образования и 
науки, и только потом состоится голосо-
вание внутри университета 

В регионe, как и в целом по стране, увеличивается число детей 
с ограниченными возможностями здоровья. Сейчас в России 
примерно два миллиона таких ребят – это восемь процентов 

от общего количества. В Иванове на базе сада № 67 открылся 
новый центр, в котором можно пройти психолого-медико-

педагогическую комиссию

Для восьми 
процентов

В Иванове открылась территориальная 
психолого-медико-педагогическая комиссия

Специальные 
упражнения 
в кабинете 
у дефектолога  
выполняются 
вслепую

Раньше такая комиссия была только 
областной – приходилось долго стоять в 
очередях, чтобы получить консультацию 
специалистов. Сейчас процесс должен 
ускориться. 

Помещение на 2-й Лагерной было 
передано в городскую собственность 
около года назад. Когда-то здесь рас-
полагался детский сад, после – дру-
гие учреждения, а теперь открылась 
комиссия. На ремонт помещений 
выделили более 3,5 млн из городского 
бюджета. Пока обжито не всё здание. 
Так, на первом этаже планируют сде-
лать ясельные группы, а территорию 
благоустроить и соединить с соседним 
детским садом.

Внутреннее оснащение продума-
но до мелочей. Например, в одном из 
кабинетов окна выходят в коридор. Это 
нужно для того, чтобы, пока ребенок 
занимается со специалистом один на 
один, родитель мог смотреть за тем, как 
проходят занятия, но при этом не вме-
шиваться в процесс. Другие кабинеты 
особой конструкцией не отличаются, но 
для них куплена вся необходимая ме-
бель, диагностические инструменты. Уже 

сейчас с детьми занимаются психологи, 
дефектологи и логопеды. 

– Мы сделали так, чтобы в одном месте 
можно было пройти комиссию и просто 
решить какие-то вопросы, получить кон-
сультацию, – прокомментировал Влади-
мир Шарыпов. – Сюда можно записаться 
через сад, школу, медицинские учреждения 
или непосредственно через сам центр. 

– Комиссия нужна для того, чтобы 
родители могли обратиться с пробле-
мами, проконсультироваться, пройти 
диагностику, тестирование и уточ-
нить или поставить диагноз, получить 
рекомендации, – рассказала начальник 
городского управления образования 
Елена Арешина. – Плюс будет вы-
полняться методическая функция. На 
базе учреждения смогут встречаться 
специалисты, которых много в школах и 
садах: логопеды, психологи. Они будут 
обсуждать общие проблемы, повышать 
квалификацию, делиться опытом. 

Сейчас здание рассчитано в ос-
новном на малышей – везде игрушки, 
рисунки на стенах, но в будущем плани-
руют сделать и отдельную комнату для 
подростков 

В прошлом году через Ивановский аэропорт перелеты совершили больше 38 тысяч 
человек. По информации областного департамента дорожного хозяйства и транспорта, 
объем пассажирских авиаперевозок в 2019 году превысил уровень 2018 года на 57,9%
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проявку. То есть на каждой заготовке 
показаны только те участки, где будет, 
например, синий или желтый – осталь-
ные остаются пустыми». 

Готовые формы устанавливаются на 
резиновые барабаны, на них отпечаты-
вается краска, которая и переходит на 
бумагу. Первые несколько экземпляров 
идут в брак – оборудованию нужно вре-
мя на настройку. 

Все цвета наносят на полосу после-
довательно, завершая печать черным 
оттенком. Так что буквы появляются 
на полосах в последнюю очередь. За то, 
чтобы все цвета получились похожими 
на исходные, а макет не съехал с полос, 
отвечает печатник Александр. 

– От меня зависит выход газеты. 
Я слежу, как ставят рулон с бумагой, 
контролирую подачу краски, проверяю, 
чтобы были в порядке так называемые 
«приводочные кресты». Они есть на ка-
ждой цветной полосе.

Как объяснили в типографии, эти 
технические линии должны совпадать 
полностью. И, если видно, что цвета как 
бы наслаиваются друг на друга, значит, 
приводка была сделана плохо и рисунок 
может съехать. Такое бывает, если в про-
цессе печати бумага слегка растягивается. 

Еще один способ проверки качества – 
 разноцветные квадратики на полях, 
которые называются шкалы. В номерах 
«Рабочего края» они не печатаются, но их 
часто можно встретить в других издани-

ПОМЕХИ ПРИ ПЕЧАТИ

Самый необычный мешающий фактор 
в типографии – это насекомые. Как-то 

в машину попала муха, и из-за этого на 
всех полосах оставались цветные точки. 
Сотрудникам пришлось переделывать 

четыре пластины заново  
и перепечатывать часть тиража

– Тут два цеха. В листовом производ-
стве всё более цивильно, но нас оно не 
интересует. Газеты печатаются с руло-
нов, – проводит экскурсию сотрудница 
типографии, лавируя между кипами 
бумаги и бочек с краской. В помещении 
шумно, разговаривать практически 
невозможно, поэтому пока мы идем до 
комнатки, в которой подготавливают 
пластины, я предпочитаю молчать – всё 
равно ничего не разберешь. 

«Как всё происходит? – объясняет 
монтажист печатной продукции Надя. –  
У нас идет печать в четыре цвета по 
системе CMYK – то есть используем 
голубой, пурпурный, желтый и черный. 
В типографию из редакций приходят 
сверстанные полосы, которые попадают 
к оператору. Он их обрабатывает, разби-
вает на оттенки, если газета, конечно, не 
черно-белая. Потом я делаю специаль-
ные пластины под каждую краску: тон-
кие металлические листы заправляются 
в машину, которая лазером выжигает 
нужные линии, а после форма идет в 

  спорт

Второй этап 
турнира 
по фехтованию 
«Золотое кольцо 
России» прошел 
в Иванове. 
Областной 
центр 
представляли 
две мужские 
команды, но им 
не удалось попасть 
в число призеров. 
Они заняли 
шестое и восьмое 
места.

текст: Наталья Мухина фото: Варвара Гертье

ДВЕ С ПОЛОВИНОЙ ТОННЫ 
«РАБОЧЕГО КРАЯ»

Буквы – в последнюю очередь
Когда-то типография, в которой печатается наша газета, работала в две смены. Сейчас осталась только ночная. 

СМИ уходят в Интернет, «бумаги» становится всё меньше. При стандартном расписании станки запускают в восемь вечера, 
но по четвергам, когда нужно напечатать особенно много (в том числе и наш выпуск), работа начинается раньше

ях. Они нужны, чтобы сверить, правиль-
но ли отобразился чистый цвет.

– Если со шкалами всё в порядке, а 
клиенты типографии жалуются на то, 
что оттенки переданы некорректно, то 
предъявить печатникам нечего. Ошиб-
ка была где-то в макете при обработке 
цветов, – поясняет Надежда.

Все краски наносят друг за другом 
очень быстро, не просушивая. Так что 
на выходе газеты остаются немного 
влажными. Когда сотрудницы комплек-
туют издания в пачки (в нашем случае 
по 50 экземпляров), на руках остаются 
черные следы. 

– Мы пробовали работать в перчат-
ках… неудобно, – делятся девушки. – К 
тому же типографская краска нормально 
отмывается. Для этого есть специальная 
скрабирующая паста.

Печать нашего тиража – а это  
70 500 экземпляров – процесс небы-
стрый. Обычно «Рабочий край» занима-
ет около трех часов работы типографии, 
и последний номер сходит с конвейера 
где-то в десять вечера. После этого 
газеты пересчитают и отдадут службе 
доставки, чтобы они попали в ваши 
дома и в пункты распространения. Ну а 
дальше – только читать! 

13 января отмечался День российской печати. 
Он связан с исторической датой – выпуском в 1703 году 
первой российской газеты «Ведомости»
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Не чужой
текст/фото: Николай Голубев

Хотя, конечно, чувствовалось в Узбекистане и 
настоящее гостеприимство. Местные охотно и до-
брожелательно помогали, искренне интересовались 
нами. В целом о стране сложилось приятное впечат-
ление. И, признаюсь, неожиданное. Когда я собирался 
в путешествие – готовил себя к серому советскому 
антуражу, к плохим дорогам и кричащей бедности. Но 
всё оказалось иначе: Узбекистан выглядит достойно 
и благоустроенно. А Ташкент – где проживает два с 
половиной миллиона человек – современный мега-
полис. На меня, к слову, узбекская столица произвела 
большее впечатление, чем белорусский Минск. И 
метро в Ташкенте – красивое. Все объявления там 
делают по-русски. А из необычного – висящий на 
каждой станции лозунг: «Бдительность – требование 
времени». Хотя сразу скажу, что чувствовал себя в Уз-
бекистане вполне безопасно: много полицейских и они 
доброжелательны. Удивительно, что местные жители, 
встретив на улице стражей порядка, пожимают им 
руку. Наблюдал это не раз и не пять.

Знакомый черный фон
В Узбекистане не чувствуются религиозные 

перекосы. В мрачных хиджабах никого не видел. А 
мусульманок в платках, кажется, не больше, чем в 
Иванове. В средневековых мечетях и медресе (это 
что-то вроде наших семинарий) бойко идет торговля. 
В бывших «кельях» обустроились маленькие сувенир-
ные мастерские и магазинчики. В некоторых из них 
расписывают по черному фону папье-маше. Получа-
ется похожим на  Палех. 

Но восточная миниатюра значительно древ-
нее – возникла в средние века (так пытались обойти 
мусульманский запрет на изображение человека и 
животных). И палешане, когда остались без иконописи 
после революции, обращались в том числе к средне-
азиатскому опыту. Потом узбекские мастера забыли 
свое искусство, и возродить его помогли именно в 
Палехе. Когда ташкентец вспомнил название нашего 
села-академии, я, не торгуясь, купил у него неболь-
шой рисунок на черном фоне.

О Тамаре Ивановне
Многие узбеки говорили, что тепло вспоминают 

о временах, когда в их стране было много русских (о 
причинах исхода предпочитают умалчивать). В по-
следний день, уже по дороге в аэропорт, я разболтался 
с таксистом. Он трогательно, хотя и не совсем грамот-
но, рассказывал, что у него классным руководителем 
была учительница русского языка и литературы. Та-
мара Ивановна. Она уехала обратно в Россию, «потому 
что в Узбекистане у нее никого не было, а там –  
родственники». Мой таксист иногда с ней перезвани-
вается. Говорит, сейчас в узбекских школах плохо учат, 
поэтому своих детей он отдал в частную гимназию, 
где есть русские учителя. 

К слову, во многих узбекских кафе подают меню 
только на русском, хотя официально язык не имеет 
статуса государственного. Правда, ресторан с евро-
пейской кухней придется поискать. Все-таки главное 
блюдо в узбекском общепите – плов. В первые дни 
я только им и питался. Самый вкусный (сладкий – в 
буквальном смысле слова) был на ташкентском рынке 
Чорсу – приготовленный под открытым небом, в анти-
санитарных условиях.

Путин, Каримов, Фрунзе
Мне показалось, что к России в Узбекистане 

относятся по-доброму. Чуть ли не каждый встречный 
рассказывает, как несколько лет работал у нас («был в 
командировке» – так это называется). И воспоминания 
о мигрантстве, как ни странно, положительные. Житель 
Бухары продемонстрировал мне, что носит часы на пра-
вой руке, и объяснил: «Как Путин». Я спросил, удобно 
ли. Он ответил: «Не в этом дело», – хотя по интонации 
было понятно, что неудобно. А в Самарканде рядом с 
мавзолеем первого президента Ислама Каримова (там 
туристов больше, чем у гробницы Тамерлана) продают 
фотоплакаты: Каримов вместе с Путиным. 

Но про политическую обстановку в своей стране 

мои собеседники говорили очень осторожно. Восток –  
дело тонкое. Только один посетовал: «Строят новые 
жилые кварталы, а у людей денег на квартиры нет, 
лучше бы построили фабрики». 

Узбеки считают, что их легкая промышленность 
находится в упадке. Возведенные при Советах тек-
стильные гиганты позакрывались. В галантерейных 
магазинах и на рынках не найти широкие ткани – 
только узкие, напечатанные на старых станках (но 
какие же красивые восточные орнаменты!). 

Я рассчитывал, что хоть кто-то в Узбекистане 
вспомнит про текстильные связи с Ивановом. Но 
безуспешно. Зато революционных ивановских ткачей 
(вернее, их полководца – Михаила Фрунзе) не забы-
вают в Бухаре. В 1920 году наши уничтожили чуть ли 
не треть древнего города. Большая часть местного 
кремля до сих пор остается в руинах, так и не смогли 
восстановить систему каналов, благодаря которой 
город снабжался водой. Зачем Фрунзе повел красных 
ткачей на Бухару? – Чтобы получить хлопок и запу-
стить простаивающие после революции ивановские 
фабрики. Всё прагматично.

Бухара показалась мне красивей Ташкента и 
Самарканда. Там современная архитектура не теснит 
средневековую. А на окраине, рядом с рынком, где по 
выходным продают породистых голубей, есть мавзо-
лей, построенный больше тысячи лет назад. Музей-
ная сотрудница попросила за билет тридцать тысяч 
сум (это около двухсот рублей) – сошлись на семи 
тысячах. Я смотрел на красивейшую древность, на 
ажурную кирпичную кладку, секрет которой не могут 
разгадать. И знаете, что вспомнилось? Дмитриевский 
собор во Владимире, покрытый каменной резьбой. 
Такая же архитектурная легкость, схожие пропорции. 
Удивительно, но Узбекистан при всей своей восточной 
экзотичности и географической отдаленности не ощу-
щается чужим. И певец в чайхане у памятника Ходже 
Насреддину поет по вечерам «Старый клен»… 

Несколько дней я радовался и удивлялся восточному радушию. Куда бы ни зашел – в музей, в продуктовый магазин, в кафе – меня спрашивали, 
откуда я. Только потом понял, что от ответа зависела цена, которую мне называли дальше. Если бы отвечал, что приехал из Казахстана – всё 

было бы дешевле раза в два. Если бы оказался местным – платил бы сущие копейки. Но вообще в Узбекистане можно и нужно торговаться. 
Поначалу это кажется забавным и увлекает. Но на пятый день путешествия устаешь от постоянной необходимости спорить о цене 

(даже в обычном маркете, куда зашел за бутылкой кефира). И ведь не узнаешь в конечном итоге, облапошили тебя или заплатил адекватную цену 

Больше всего зарубежной продукции в Ивановскую область завозится именно из Узбекистана. 
По данным за январь – ноябрь прошлого года на восточную страну приходится треть областного 
импорта (на сумму около 10 миллиардов рублей). В основном это сырье для текстильных предприятий
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Авто с задачей 
жизнеобеспечения

Поменяли за три года 
«Приедет к вам машина, ждите», – эти 

простые, но такие важные слова де-
журного скорой помощи в критической 
ситуации уже вселят надежду: всё будет 
хорошо, медицинская бригада приедет 
вовремя. А совсем недавно было и такое, 
что машин скорой не хватало или они 
были в таком изношенном состоянии, что 
и ехать на них было нельзя. Ломались 
старые уазики и «газели» по дороге к 
пациенту и по дороге в больницу. Не-
трудно представить отчаяние больных, их 
родственников, да и самих врачей, когда 
оказать помощь невозможно из-за старой 
техники. «А что сделаешь? – разводили 
руками водители. – Надо менять машины».

И вот поменяли же. За три года для 
учреждений здравоохранения региона 
приобрели 101 автомобиль. Таким обра-
зом, на сегодняшний момент автопарк 
скорой помощи в Ивановской области 
обновлен практически полностью. Эта 
101 единица техники – что называется, с 
иголочки (срок службы менее трех лет). 
До них было приобретено 25 машин, они 
чуть постарше. Но в целом все 126 ма- 
шин современные, специально оборудо-
ванные. 

Всего из этих 126 машин реально 
используется как раз около 100, осталь-
ные – резервные. Таким образом, мож-
но сказать, что благодаря поддержке 
правительства России все кареты скорой 
помощи соответствуют нормативам».

Конечно, запрос на федеральную 
поставку надо было грамотно и вовре-
мя обосновать, с чем правительство 
региона справилось. И вот результат –  
20 автомобилей скорой медицинской 
помощи класса «В». Из них – 16 на базе 
автомобиля ГАЗ и четыре – на базе 
УАЗа. Предназначены они для транс-
портировки и мониторинга состояния 

текст: Ольга Хрисанова фото: пресс-служба правительства Ивановской области

пациентов на догоспитальном этапе, 
проведения лечебных мероприятий 
силами врачебной бригады. Машины 
оснащены медицинским оборудовани-
ем для проведения диагностических 
и лечебных процедур при оказании 
экстренной помощи.

Плюс еще два реанимобиля класса 
«С», которые предназначены для реанима-
ции, интенсивной терапии, мониторинга 
и перевозки больных и пострадавших. Из 
оснащения здесь дефибриллятор, аппарат 
для искусственной вентиляции легких, 
электрокардиограф, наркозный аппарат, 
акушерский и реанимационный наборы 
и др. Два таких реанимобиля получила 
скорая в Иванове.

По два автомобиля направили в 
Вичугскую, Кинешемскую, Приволж-
скую и Шуйскую центральные район-
ные больницы. В больницы Верхне-
ландеховского, Гаврилово-Посадского, 
Лухского, Пучежского, Тейковского, 
Южского, Пестяковского и Комсомоль-
ского районов поступило по одной ма-

шине скорой помощи. После постанов-
ки на учет и оформления необходимой 
документации автомобили уже начали 
работать на вызовах.

По поручению губернатора для 
служб неотложной помощи учреждений 
здравоохранения региона в прошлом 
году приобрели 35 легковых автомо-
билей, в том числе 20 машин марки 
«Лада-Нива» и 15 машин «Лада-Гранта». 
Машины понадобятся врачам и фельд-
шерам там, где приходится добираться 
до пациентов по сельским дорогам. На 
эти цели выделено 16,3 миллиона ру-
блей из областного бюджета. 

Планшет в помощь 
Для более качественного медицин-

ского обслуживания населения обнов-
ляется не только автопарк. В серьезных 
изменениях нуждается и диспетчерская 
служба. Она должна быть единой, упоря-
доченной, более организованной как для 
пациентов, так и для работников. Сейчас 
именно такая служба готовится к запуску. 
Губернатор Станислав Воскресенский в 
канун нового года рассказал об этом на 
встрече с активом регионального отде-
ления ОНФ, где были подведены итоги 
деятельности общественной организа-
ции и обозначены новые направления 
совместной работы. Преобразования в 
работе первичного звена здравоохране-
ния и скорой помощи – это необходимое 
условие по улучшению ситуации. Станис-
лав Воскресенский озвучил и ряд послед-
них решений: «В регионе будет единая 
диспетчерская, у каждой бригады будет 
планшет, чтоб они заранее знали, куда 
везти больного, чтобы не было путани-
цы, что пациента в больницу привезли, а 
койки для него нет». Кстати, обозначив 
главные темы, губернатор попросил 
общественников активно подключиться к 
их решению в следующем году. «Я всегда 
чувствовал, что вы держите в тонусе 
власти. Так и должно быть, нужно и даль-
ше так работать», – отметил Станислав 
Воскресенский. 

Школьные прикольные
«Так прикольно, у нас теперь своя «га-

зель», как в городе, на маршрутке в школу 
ездим!» – хвастаются шестиклассники 
средней школы поселка Старая Вичуга 
Артём и Кирилл. Да и другие ребятишки 
взахлеб рассказывают, как им нравится 
новая машина, как красиво всё устроено 
изнутри, сиденья, музыка, и вообще при-
ятно, всё новое: «Вот здесь кнопка, можно 
нажать – и водитель остановит». Конеч-
но, эта «газель» разгрузит напряженный 
график двух старых школьных автобусов, 
которые также останутся в работе, но они 
ведь едва справлялись со своей задачей. 
В Старовичугскую школу ежедневно под-

возят 90 детей из деревни Рокотово, Чер-
товищи, Синие Гари, Утковской, Маркино, 
Ягелихи. И ребята не понаслышке знают, 
как это – добираться до школы пешком 
по лужам и по сугробам, порой и 6-7 км. 
Конечно, сами дети вряд ли обращают 
внимание на средства безопасности, а 
для взрослых это главное условие. «Наша 
«газель» действительно укомплектована 
всем необходимым для безопасности, – 
рассказывает заместитель директора 
школы Павел Липский. – И на сиденьях 
особые усовершенствованные удержи-
вающие ремни, и для маленьких детей 
предусмотрена выдвижная ступенька, и 
водитель, конечно, у нас высшей катего-
рии, с большим стажем. И вообще, такой 
микроавтобус нам был очень нужен».

Конечно, такое приобретение косну-
лось не только Старовичугской школы. 
За минувшие три года в школах региона 
появилось 69 новых автобусов. За это 
время школьный автопарк обновлен на 
41%. Так, в 2017 году Ивановская область 
получила шесть единиц автотранспорта 
в рамках федеральной поставки. Еще 
пять закупили за счет средств областно-
го и местного бюджетов. В 2018 году в 
регион поступило 22 школьных авто-
буса по федеральной программе, еще 
пять приобрели за областные и местные 
средства. В прошлом году закупили  
24 автобуса за счет средств федераль-
ного бюджета и семь за счет средств 
областного и местного бюджетов.

Благодаря этой поставке были за-
менены автобусы, срок службы которых 
истекает уже в 2020 году. В текущем 
учебном году школьный автопарк 
составляет 168 единиц, то есть потреб-
ность в автотранспорте для сельских 
школьников обеспечена полностью. 
Никто из ребят не пойдет в школу пеш-
ком. И уж наверняка новые автобусы не 
должны ломаться на дороге.

У нас привычка говорить: давайте сделаем что-то глобальное, 
и это спасет мир. Нет, не спасет. Мир спасет только 
кропотливая работа с каждой деталью. Мы с вами должны 
бороться за каждую человеческую жизнь. Понимаете, когда 
человек заболел, он и так находится в стрессе, и задача 
системы здравоохранения не просто вылечить, но и не 
создавать ему проблем, которые тоже влияют на состояние»

Станислав Воскресенский:  

Ежедневно автобусы доставляют  
к месту учебы и обратно  

4,3 тысячи сельских школьников.  
Всего в регионе – 301 школьный маршрут 

протяженностью более 9,5 тысячи километров

Вопросы обновления школьного 
автопарка и безопасного подвоза детей 
находятся на постоянном контроле гу-
бернатора Ивановской области Станис-
лава Воскресенского и местных органов 
власти, маршруты обязательно согласо-
вываются с ГИБДД 

2017

2018

2019

Для учреждений 
здравоохранения 

Ивановской области 
приобретено машин 

скорой помощи

31
48 22
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Рабочий Край книжная полка

Интерес вызывают, прежде всего, 
рассекреченные материалы из архива 
областного управления ФСБ. Правда, их 
объем в книге не так велик, и чем ближе 
описываемые события к сегодняшнему 
дню – тем суше подробности; фамилии 
действующих лиц заменяются одной 
буквой или вовсе не указываются.

Реквизиция в свою пользу
Издание посвящено 100-летию 

образования органов госбезопасности в 
Ивановской области и последовательно 
излагает их историю. Изначально службу 
в Чрезвычайной комиссии трудно было 
назвать престижной. «При напряжен-
ном ритме работы и ненормированном 
рабочем дне чекисты получали такую же 
зарплату, как и другие советские служа-
щие. Отпусков чекисты не имели, поэтому 
не могли, как другие горожане, выехать в 
сельскую местность для покупки продук-
тов <…>. Жалованья сотрудникам ГубЧК 
не хватало на питание, и большинство из 
них голодало».

Отсюда, видимо, кадровая чехарда на 
начальном этапе. И не всегда на место вы-
бывших (многие сотрудники просились на 
фронт) приходили порядочные люди. Вот 
характерный пример: в феврале 1919 го- 
да при обыске ошибочно были реквизиро-
ваны вещи и мебель у ассистента Ива-
ново-Вознесенского политехнического 
университета П.В. Золотарева – будущего 
декана химического факультета. В ГубЧК 
ошибку признали, «однако, как выясни-
лось, мебель и утварь были распределены 
между сотрудниками комиссии <…>. 
Под нажимом губисполкома председа-
тель ГубЧК дал указание пересмотреть 
решение, «собрать мебель [с квартир 
сотрудников] и возвратить Золотаревым». 

17 января в 14:00 в читальном зале Государственного архива Ивановской области 
состоится встреча с краеведом Василием Баделиным. Автор презентует свою 
новую книгу, посвященную известному литературоведу, профессору ИвГУ, 
доктору филологических наук, заслуженному деятелю науки России, почетному 
работнику высшего образования Павлу Вячеславовичу Куприяновскому

На презентации книги в областной научной библиотеке

Совет ветеранов Ивановского 
регионального отделения Союза 
журналистов России поздравляет 
бывшего заместителя 
главного редактора газеты 

Рудольфа Михайловича 
ГОЛОВИНА 
с восьмидесятилетием, 
которое он отмечает 22 января. 
Желаем ему доброго здоровья, 
благополучия и оптимизма. 
И еще, дорогой Рудольф Михайлович, 
радуйте нас своим общением. 
С уважением, ваши коллеги-журналисты.    

КОЕ-ЧТО ИЗ АРХИВА 
ИВАНОВСКОЙ 
ЧК-НКВД-КГБ- ФСБ
Вышла книга об истории органов госбезопасности

текст: Николай Голубев

На обложке – эмблема ивановского управления ФСБ, в составе редакционного совета – офицеры 
запаса. Поэтому поначалу от книги не ждешь научной объективности, предполагая, что 
неприглядные моменты в истории органов госбезопасности будут заретушированы, смягчены. 
Однако при прочтении понимаешь, что авторов нельзя упрекнуть в радужном мифотворчестве

Книга поступила в ивановские библиотеки.  
Рыжиков А.В., Околотин В.С., Олейник О.Ю., Точенов С.В.  

Из истории органов государственной безопасности в Ивановской области (1918–2018 гг.).  
2-е издание, перераб. и доп. Иваново, 2019. – 576 с. 48 ил. 

Эпизод в чем-то комичный. Но страшно 
предположить, если чекисты ошибались 
в более серьезном. Например, в зимние 
месяцы 1919–1920 гг. по постановле-
нию Иваново-Вознесенской ГубЧК было 
расстреляно 17 человек за спекуляцию 
мануфактурой, скрытой от учета во время 
национализации фабрик. В основном это 
были высокопоставленные сотрудники на 
предприятиях и в советских учреждениях. 

18 тысяч кулаков – на Урал
По истории органов госбезопасно-

сти можно изучать историю страны. В 
книге рассказывается об ивановских 
особенностях красного террора, о борьбе 
с бандитизмом (пол-области в страхе 
держала банда Стулова-Юшко). Во время 
изъятия церковных ценностей в 1922 году 
местным чекистам удалось собрать почти 
шесть тонн серебра и меньше килограмма 
золота – ценой этому стал расстрел ве-
рующих в Шуе. В 1931 году на Урал было 
депортировано более 18 тысяч жителей 
нашей области, несколько тысяч кулацких 
семей уместилось в 11 железнодорожных 
эшелонах. 

Тема, которая, долгое время замал-
чивалась – голодные бунты. Забастовки 
вспыхивали и в первые послереволюцион-
ные годы, и уже при Сталине. В книге опи-
сываются беспорядки в Вичуге в 1932 году: 
«Были разгромлены помещения отделе-
ний милиции и ОГПУ. <…> Напряженность 
противостояния достигла такого предела, 
что, по словам председателя облиспол-
кома Н.А. Кубяка, «власть валялась на 
улице, и, как кажется, часа три, если не 
больше, никто ее не брал, ибо наши ушли, 
а те боялись поднять власть». И только на 
одиннадцатый день забастовки в Вичугу 
в специальном поезде прибыли секретарь 

ЦК ВКП(б) Л.М. Каганович и другие работ-
ники из Москвы и Иванова». 

Видимо, для того, чтобы лучше 
чувствовать и понимать настроения со-
ветских граждан, с конца 1920-х активно 
развивалась агентурная сеть на предпри-
ятиях, в учреждениях и организациях. 

13 тысяч политических –  
к стенке

ЧК-НКВД в Ивановской области по-
стоянно выявляла контрреволюционеров 
и бывших белогвардейцев. Но пружина 
политических репрессий разжалась в 
1935 году. Цитирую книгу: «После убий-
ства С.М. Кирова органы НКВД стали опе-
ративно фабриковать дела о терроризме 
в отношении студентов и преподавателей. 
Так, например, к середине 1935 года на 
территории Ивановской промышленной 
области были арестованы группы студен-
тов и преподавателей в <…> Ивановском 
энергоинституте, мединституте, сельхо-
зинституте. На первый план в этих делах 
выходят обвинения в принадлежности 
к контрреволюционным троцкистским 
организациям».

Самый постыдный период для 
сотрудников НКВД и для всей отечествен-
ной истории – 1937 и 1938 годы. Тогда на 
территории области по ст. 58 УК РСФСР 

было арестовано 12 997 человек. Об их 
судьбе авторы исследования сообщают: 
«Значительная часть их была расстре-
ляна. Другие же погибли в лагерях. Из 
репрессированных в эти годы, выживших 
и вернувшихся из мест заключения после 
Великой Отечественной войны в 1948–
1949 годах, многие вновь были арестова-
ны и направлены на вечное поселение, в 
том числе и в Красноярский край».

В издании публикуется удивительный 
рапорт начальника Юрьевецкого райот-
дела НКВД Николая Митрофанова. Он 
писал в декабре 1938 года: «Уважаемый 
начальник Управления! Обращаюсь к Вам 
с просьбой о привлечении меня к ответ-
ственности как врага народа за фальси-
фикацию следственных материалов и 
подлоги. Весь этот период – с 1937 го- 
да – мучаюсь. Мне стыдно смотреть на 
людей… Будучи самому действительным 
врагом, работать по борьбе с ними». О 
судьбе этого человека в книге не сооб-
щается. Интернет же подсказывает, что 
после рапорта Митрофанов прослужил 
в своей должности больше года. А потом 
был уволен из органов… в связи с арестом.  

Государственные 
преступники

Интересен в книге раздел о шести 
лагерях военнопленных, развернувшихся 
на территории области во время Великой 
Отечественной войны. В Чернцах кроме 
фельдмаршала Паулюса содержались 
племянник Гитлера, лейтенант артиллерии, 
плененный под Сталинградом, камерди-
нер Гитлера Линке, его адъютант Гюнше 
и личный пилот Бауэр. «Еще до прибытия 
в Чернцы они дали показания о личной 
жизни, привычках и контактах Гитлера, о 
последних днях его жизни <…> Вся эта 
сенсационная по тем временам инфор-
мация прибыла вместе с ними в лагерь и 
сейчас находится в фондах архива УФСБ». 
К сожалению, в издании эти документы не 
приводятся. 

Материалы, касающиеся послевоен-
ной деятельности органов госбезопасно-
сти, видимо, еще не рассекречены. Пото-
му последние главы книги рассказывают 
читателю не так много. Примечательно, 
что вплоть до конца 1970-х ивановские 
чекисты привлекали к ответственности 
бывших карателей и пособников фаши-
стов. А уже в 2000-е сотрудники ФСБ 
выявляли на территории области скрыва-
ющихся чеченских боевиков 
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В Ярославле завершились чемпионат и первенство Северо-Западного федерального округа 
по легкой атлетике в помещении. Сборная Ивановской области завоевала 23 медали: 
10 золотых, четыре серебряные и девять бронзовых

Потери «Текстильщика» 
Футбольный клуб «Текстильщик» расторг контракты с двумя игроками. И если 
защитник Роман Путилин в ФНЛ был футболистом запаса, то хавбек Владислав 
Сиротов, перешедший в «Текстильщик» в сентябре, успел быстро закрепиться в 
основном составе и провел 11 матчей. Возможным местом продолжения карьеры 
Сиротова называют томскую «Томь», занимающую десятое место в ФНЛ. 
Между тем «Текстильщик» под руководством нового тренера Сергея Павлова 
вышел из отпуска 13 января и начал учебно-тренировочный сбор в манеже на 
ивановском стадионе «Локомотив». Планируется, что первый сбор пройдет в режиме 
«две тренировки в день», а также будет включать в себя теоретические занятия. 
Предполагается, что будут проведены три контрольных игры, сообщает 
пресс-служба команды. 
19 января, в 12:00, в офисе клуба на стадионе «Текстильщик» состоится первая 
встреча болельщиков с главным тренером Сергеем Павловым. 

Только в чертовой дюжине
В прошлом номере мы сообщали, что ивановская конькобежка Елена Сохрякова 
отправилась на чемпионат Европы в Нидерланды в составе сборной России. 
Сохрякова отобралась в состав команды, став лучшей на соревнованиях в Коломне. 
К сожалению, европейский лед удачным для нее не оказался. На дистанции 3000 м  
Сохрякова стала тринадцатой с результатом 4:07.43, отстав от лидера более чем 
на восемь секунд. Партнеры Сохряковой по команде Наталья Воронина и Евгения 
Лаленкова заняли второе и восьмое места соответственно. В целом турнир для 
российской команды получился успешным. Сборная России стала второй в 
медальном зачете, при этом опередив голландцев по количеству завоеванных наград. 
По итогам турнира российские конькобежцы завоевали пять золотых, 
шесть серебряных и шесть бронзовых наград.

Битвы с лидерами
14-15 января женский баскетбольный клуб «Динамо-Энергия» открыл второй круг 
первенства Суперлиги-2 спаренными домашними матчами с лидером – «Самарой». 
Первая встреча завершилась со счетом 83:57 в пользу гостей. Во второй также 
сильнее были самарцы – 79:61. После 16 игр «Динамо-Энергия» занимает шестое 
место, 18-19 января в Иванове пройдут встречи с другим лидером – «Надеждой-2» 
из Оренбургской области. 

Коллега Юрия Леонидовича, Олег 
Болонин вспоминает: «Комаров был из 
большой когорты отечественных жур-
налистов, которые формировались 
под крылом легендарного декана жур-
фака МГУ Ясена Засурского. И Юра, 
как мало кто, умел видеть интересную 
важную тему в обыденной жизни и 
раскрыть ее под необычным ракур-
сом, с неожиданной стороны. Умел 
находить интересных собеседников. 
Мы вместе с ним сделали большой 
цикл передач «По городам и весям». 
Объездили всю область. Юра умел 
разглядеть необычное в человеке, в 
ситуации. И записи, сделанные нами 
по его предложению, потом украшали 
передачу. Этой его способностью я 
всегда восхищался». 

Редакцию молодежных про-
грамм много лет возглавляла Лилия 
Ромодановская. Она вспоминает: 
«У Комарова был голос, который 
хотелось слушать. Юра был очень 
комфортным в общении. Я не знала 
партнера в журналистике, с которым 
было бы столь удобно работать. По 
своей природной стеснительности 
я не любила репортажи, особенно 
записи на улице среди незнакомых 
людей. Юра это знал и всегда выру-
чал, избавляя меня от нежеланной 

работы как-то незаметно для началь-
ства и коллег. Юра имел потрясаю-
щий дар разговорить собеседника. 
Делая записи к передаче о Тезе, о тех, 
кто живет в деревнях и поселках по 
ее берегам, мы прошли от истоков 
реки до впадения в Клязьму. Как 
раскрывались ему люди! Особенно 
памятно интервью с руководителем 
1-го шлюза на Тезе. Это был эстонец, 
мужчина неразговорчивый, закры-
тый. Но Комарову он рассказал так 
много о своей работе, о проблемах 
реки, что самым трудным при мон-
таже оказалось выбрать из большого 
интересного интервью то, что могла 
вместить программа».

В последние годы в Иванове Юра 
Комаров с радио перешел работать 
в редакцию Иваново-ТВ. Там подго-
товил много выпусков передачи об 
интересных людях, цикл назывался 
«У фонтана». При содействии бывше-
го коллеги, сотрудника ВГТРК Жени 
Кузнецова, на канале РТР (сейчас Рос-
сия-1) вышел сюжет Юрия Комарова о 
шлюзовой системе Тезы. 

Несколько лет назад Юра Комаров 
вместе с женой Галиной переехал в 
Геленджик. И там он свою профессию 
не оставил, выпускал еженедельную 
газету для пожилых людей 

спорттекст: Владимир Мартынов

МНОГИЕ ПОМНЯТ
ЕГО ГОЛОС

В Геленджике 
скончался известный 

ивановский 
радиожурналист Юрий 

Комаров. Наверняка 
многие помнят его 

голос – бархатистый, 
красивых низких 

тонов. Почти вся его 
творческая жизнь была 

связана с областным 
телерадиокомитетом, 

ныне – «Ивтелерадио», 
с редакцией 

молодежных программ. 
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 Часы дореволюционные, 
советские и иностранные, 
механические, наручные, 
настенные, настольные, 
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рабочие и неисправные, 

запасные части. 
т. 451204, 89106682723
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Подать объявления в газету:
- ул. Красной Армии, 7а, 

1-й этаж, 
в будни с 9:00 до 18:00;

- ТРК «Тополь», ул. Лежневская, 
55, 1-й этаж, ежедневно с 10:00 

до 22:00;
Тел.: (4932) 580-420 

пн-пт с 9:00 до 19:00; 
e-mail: 5027@936936.ru
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«Город невест» для бренда-флагмана не 
особо годится в силу размытости границ 
понятия, «Родина первого Совета» – без-
возвратно ушедшей эпохи. А архитектурно 
с центром авангарда – Екатеринбургом – 
Иванову тягаться сложно (уральцы начали 
пиарить свое конструктивистское наследие 
намного раньше и значительно в этом пре-
успели). Наиболее актуальным и выигрыш-
ным с точки зрения имиджа и позицио-
нирования остается образ «текстильной 
столицы» – безусловно, не торговой своей 
составляющей, а историко-культурной 
основой.

Традиция цифровизируется
Гордиться городу здесь и вправду есть 

чем – взять хотя бы Музей ивановского 
ситца. Коллекция его уникальна. Музей 
мог бы стать центром моды и дизайна, ме-
стом притяжения горожан, особенно моло-
дежи. А «Слава – городу невест» – экспози-
ция работ Вячеслава Зайцева, уроженством 
которого город тоже очень гордится – его 
жемчужиной. Мог бы, но не стал. 
Возможно, дело будущего – 
ведь к музею, зависи-
мому от финанси-
рования, особых 
претензий быть не 
может, и он, являясь 
учреждением бюджетным, 
живет в системе минкультовских 
координат. Хотя старается идти в ногу со 
временем, диджитализируется – осенью, 
например, открыл онлайн-галерею ситце-
вых узоров «От ручной набойки до машин-
ной печати». 

На сайте textilemuseum.ru можно 
увидеть более трехсот образцов набивных 
тканей, хранящихся в коллекции. Пред-
ставлены они хронологически, в логике 
основных этапов исторического развития 
ивановского «ситчества» – от небольшого 
ремесла до крупной отрасли промышлен-
ности. Особое внимание в галерее уделено 
текстовому описанию узоров, их стилевым 
отличиям, именам художников. Запуск 
такого портала – событие важное, долго-
жданное. Казалось бы, кому интересны 
традиции русского ситцевого узора в 
эпоху цифровизации? Но художественные 
ремесла, народные промыслы, декоратив-
но-прикладные искусства не устаревают, 
а прекрасно чувствуют себя на интер-
нет-просторах, славят своих создателей, 
пользуются популярностью в соцсе-
тях, набирают лайки. Широкий 
резонанс, помнится, вызвал 
онлайн-тест из десяти во-
просов «Ивановский ситец 
или модный принт?» 
на Arzamas, который 
предлагал отличить 
агиттекстиль 1930 года 
от платка Gucci, ива-
новские огурцы от огурцов Etro, другие 
традиционные паттерны от творений 
современных модных домов с мировым 
именем – Hermès, Paul Smith, Max Mara, 
Prada, Dries Van Noten, Valentino. Отличить 
в самом деле сложно – ситцы наши с таки-
ми соседями смотрятся достойно, важно.

Переплетение брендов
Вот только закономерный вопрос 

встает: почему всё это богатство 
на уровне одной лишь картинки, 

схемы, каталога, почему не на 
подиуме, не в жизни? В этом 
смысле можно похвалить 
павловопосадский платок и 
позавидовать тому, как он 
десятилетиями штурмует 
недели моды в самых раз-

ных фешен-столицах. Тот же Зайцев, Денис 
Симачёв, скандально известный Демна 
Гвасалия. Из недавних открытий – бренд 
Occhii, основанный за океаном москвичом 

Леонидом Батехиным: в нью-йоркской 
мастерской из павловопосадских платков, 
а нередко и из обрезков, оставшихся на 
подмосковном производстве, отшивает-
ся одежда унисекс – рубашки, бомберы, 
жакеты. Яркие, контрастные и сочные, с 
историей и смыслом – они вполне приме-
нимы в повседневности. Вероятно, поэто-
му модные эксперты возлагают на бренд 
большие надежды – павловопосадскому 
платку место не в пыльном сундуке, не на 
витрине затрапезного магазина – словом, 
не в чем-то архаичном, а в живом. А ситец? 
Дизайнеры из него почему-то не шьют. Ни 
отечественные в целом, ни наши местные. 
В своей программной статье «От картины 
к ситцу» в 1924 году Осип Брик писал, что 
«художественная культура не исчерпыва-

ется выставочными и музейными 
предметами, – что, в частности, 

живопись – это не «кар-
тины», а вся совокуп-

ность живописного 
оформления быта», 

что «ситец такой же 
продукт художествен-

ной культуры, как картина, – и 
нет оснований проводить между ними ка-
кую-то разделительную черту», что «ситец 
и работа на ситец являются вершинами 
художественного труда». И если рассуждать 
про Иваново как «текстильную столицу», то 
важнейшей составляющей этого бренда – 
креативной, дизайнерской – надеюсь, пред-
стоит быть открытой и реализованной 

17 января в Шереметев-центре («банка» ИГХТУ) открывается выставка одного из старейших ивановских художников – Валерия Ефремова. 
Он мастер эстампа, хорошо известны его городские пейзажи. Начало вернисажа в 16:00

www. ivkukla. ru
тел. 32-85-97

www. ivmuz. ru
тел. 30-16-76

www. ivdrama. ru
тел. 32-95-35

www.ckio37.ru
тел. 48-76-17, 37-62-01

19.01(воскресенье)
17:30 «День города», 

спектакль-концерт (12+)
23.01 (четверг)

18:00 «Мальчики», 
инсценировка на малой 

сцене по роману 
«Братья Карамазовы» (16+)

24.01 (пятница)
18:00 «Гроза», драма 
А. Островского (16+)

25.01 (суббота)
17:30 «Слуга двух господ», 

музыкальная комедия (12+)

ИВАНОВСКИЙ СИТЕЦ: 
гордость и предубеждение

текст: Анастасия Басенко

Иваново делает неуверенные шаги в территориальном брендинге, ищет 
в урбанистике почву потверже, но самое важное почему-то остается за скобками

19.01 (воскресенье)
11:00 «Морозко», 

музыкальная сказка (0+)
17:00 «Фанфан-тюльпан», 

мюзикл (12+)
22.01 (среда)

18:30 «Квадрат любви», 
музыкальная комедия  (12+)

24.01(пятница)
18:30 «Легенда», 

мюзикл (12+)

19.01 (воскресенье)
12:00 «Белые сказки», 

рождественские истории 
для детей от шести лет (6+)

24.01 (пятница)
18:00 «Заяц, Лиса и Петух», 

веселая клоунада 
Миши и Муси 

для детей от трех лет (0+)
25.01 (суббота)

11:00, 13:00 «Кукла. 
Блокадная история», 

спектакль-рассказ (6+)

25.01 (пятница)
17:00 «Он не вернулся из боя», 

музыкально-литературная 
композиция на песни и стихи 

В. Высоцкого

Спорткомплекс «Энергия», 
(Бакинский проезд, 55а)

18-19.01
(суббота-воскресенье)

14:00 Баскетбол, женщины. 
Суперлига-2. 

«Динамо-Энергия» – 
«Надежда-2» 

(Оренбургская область)


